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Мусорные мудрецы. Сессия Народного
Хурала Бурятии: онлайн Бабра
Депутаты парламента Бурятии активно берутся за работу - на фоне нападений бродячих собак и протестных
митингов хуральцы делят власть, сводят счеты друг с другом и готовятся к выборам в Госдуму. Бабр, как и
всегда, ведет текстовую трансляцию сессии.

11:04 По техническим причинам мы начинаем нашу сеесию на два часа позже, чем депутаты, но не сказать,
что мы с вами что-то пропустили. Хуральцы успели рассмотреть восемь вопросов, большая часть из которых
не представляла большого интереса. Однако по ходу онлайна мы обязательно вернемся к наиболее
интересным эпизодам утренней части заседания.

11:07 А пока же мы начинаем с невероятно скучного и нудного доклада от нового министра финансов Георгия
Мадаев о повышении расходов бюджета Хурала Бурятии. Да уж, над харизмой и ораторскими навыками ему
предстоит поработать.

11:09 Депутата Баира Цыренова возмутило, что правительство Бурятии "спрятало" в законопроекте о
поправках в бюджет введение новых чиновничьих ставок на Площади Советов. Косноязычный Мадаев с
напором молодого коммуниста не справился, на помощь ему пришел другой Баир Цыренов, на этот раз
руководитель администрации главы Бурятии..

11:12 Георгий Мадаев второй раз подряд зависает, кряхтит и зовет на помощь Баира Цыренова-старшего. Это
самый беспомощный министр, что мы видели на сессиях.

11:13 А еще скорость чтения у Георгия Эдуардовича на уровне учеников седьмого класса. С этим точно надо
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что-то делать.

11:15

11:23 У депутатов все еще очень много вопросов к поправкам в бюджет, и докладчик откровенно не вывозит.
Так мы не закончим и к вечеру.

11:26 Эсер Баир Гармаев задает интересный вопрос - откуда правительство Бурятии берет деньги на
поддержку "ЭкоАльянса"? Напомним, власти республики в очередной раз безвозмездно скармливает частной
компании 20 миллионов рублей налогов населения.

11:26 Георгий Мадаев отвечает, что "ЭкоАльянс" получит "остатки от деятельности бюджетных организаций".
По сусекам наскребли буквально, бедолаги.

11:27 Баир Гармаев разносит "ЭкоАльянс". "Со стороны их акционеров никаких шагов нет. Через несколько
лет обанкротятся, мы все их затраты понесем".

11:28 Депутат Гармаев предлагает увеличить долю правительства Бурятии в "Экоальянсе" и окончательно
приватизировать компанию. Ну да, гениальный ход. Какой тогда был смысл в мусорной реформе?

11:35 Коммунист Баир Цыренов предлагает голосовать за поправки в бюджет не скопом, а по отдельности -



каждую спорную поправку рассматривать отдельно. Таким образом фракция КПРФ хочет расправиться с
самыми непопулярными среди депутатов поправками - очередной транш "ЭкоАльянсу", дополнительные
чиновничьи ставки и другое.

11:36 Едва ли, впрочем, "красным" дадут провернуть такой ход. Особенно, когда они заблокировали
индексацию зарплат чиновникам на позапрошлой сессии.

11:38 Да уж, техническое средневековье Народного Хурала достигло качественно нового уровня. Сейчас
спикер Павлов случайно... выключил голосование депутатов на середине. Бардак.

11:39 А у нас тут сюрприз - депутаты приняли предложение Баира Цыренова голосовать по поправкам по
отдельности, а не за все одновременно! 25 голосов за предложение коммунисты и 23 против. Это значит, что
его поддержали в том числе единороссы, поскольку у всей вместе взятой оппозиции такого количества
депутатов не наберется.

11:40 Теперь мы уходим на 15-минутный перерыв со значительной интригой - "опрокинут" ли депутаты
"ЭкоАльянс"? Скоро узнаем. Не удивимся, если в курилке депутаты будут отвечать на звонки "сверху" по этому
поводу.

12:01 Мы возвращаемся на сессию, и сразу со скандала.

12:05 Напомним, что до перерыва депутаты одобрили предложение коммуниста Баира Цыренова разделить
пакет поправок и проголосовать отдельно. Однако уже после перерыва единоросс Александр Бардунаев
предложил переголосовать с очень странной формулировкой - мол, на комитетах одобрили пакетное
голосование, а значит нынешнее голосование депутатов силы не имеет. Это полнейший цирк - судя по всему,
во время перерыва депутатам от "Единой России" позвонили "сверху" и заставили изменить свою позицию.
Это уже не парламент, а фикция какая-то.

12:06 Спикер Владимир Павлов включил режим дурака - ну, если предлагают переголосовать, значит я обязан
ставить все предложения на голосование. Поэтому он еще раз поставил предложение Баира Цыренова о
разделении пакета поправок, и на этот раз оно провалилось.

12:07 Очевидно, что правительству Бурятии невыгодно делить поправки, поскольку если депутаты будут
голосовать за дотацию для "Экоальянса" отдельно, то депутаты ее заблокируют.

12:08 Депутат Анатолий Кушнарев (тоже "Единая Россия") пошел совсем уж прямолинейно - если не дадим
денег "Экоальянсу", то утонем в мусоре. Цирк.

12:09 Напомним, к слову, что "Экоальянс" с недавних пор возглавляет депутат-единоросс Дмитрий Дружинин.
Он уже взял слово и скоро будет выступать по закону о поправках в бюджет, расколовшем депутатов.

12:12 Депутат Николай Дашеев нащупал слабое место в позиции коммунистов - по регламенту, если
голосование будет проходить по каждой поправке отдельно, то нужно будет голосовать за каждую из 40 (!)
поправок отдельно. Разумеется, никому не захочется голосовать 40 раз подряд, и хуральцы предпочтут
"проглотить" очередную дотацию для "Экоальянсу".

12:15 Дмитрий Дружинин, активно жестикулируя, доказывает, почему "Экоальянсу" нужны бюджетные деньги.
И согласен с тем, чтобы власти Бурятии полностью выкупили компанию.

12:25 У противников содержания "Экоальянса" за счет казны тоже есть свой козырь - неопределенность
прокуратуры, которая согласна, что у правительства Бурятии нет обоснований для поддержки мусорного
регоператора, но пока не решается вынести официальное заключение об этом.

12:26 Депутат Баир Цыренов: "Давайте признаемся, что две трети депутатов вообще не в курсе поправок".



12:26 Депутат Оксана Бухольцева: "Что за манипуляции с голосованием? Так быть не должно!"

12:31 Руководитель правового управления Анна Ускова закатывает глаза. Депутаты, не знающие регламента и
правил ведения игры, дергают ее теперь каждые пять минут.

12:32 Оказывается, у властей Бурятии нет утвержденного порядка выделения госгарантии "Экоальянсу".
Только вчера таковое было внесено на утверждение прокуратуры, но его до сих пор нет. Поддержка мусорного
регоператора все больше походит на полнейшую аферу.

12:34 Депутат-коммунист Тумэн Дондоков задался вопросом о статусе бывшего руководителя "Экоальянса" и
его учредителя, иркутянина Игоря Алексеева. Формально он компанией не "рулит", но владеет 50% ее акций.
И, очевидно, зарабатывает деньги, пока мусорный регоператор фактически не функционирует, мучается в
агонии и существует за счет средств из бюджета Бурятии.

12:37 Буда-Ширап Батуев - единственный депутат фракции КПРФ, согласный с позицией властей Бурятии по
поддержке "Экоальянса" за счет бюджета. Ты должен был победить ситхов, а не примкнуть к ним, Энакин...

12:38 Заканчивается второй час обсуждения законопроекта о поправках в бюджет Бурятии. Впереди еще 18
вопросов и правительственный час. Повестка изначально была короткая, но теперь сессия затягивается.

12:39 "Если мы сейчас не дадим, пахнет очень... нехорошими делами".

Великий мыслитель Анатолий Кушнарев обосновывает кормежку "Экоальянсу" из кармана
налогоплательщиков. Которые вообще-то и так платят за вывоз мусора, а теперь еще и доплачивают за
спасение мертворожденного проекта, но кого это волнует?

12:43 Депутат Андреян Зыбынов - самый честный единоросс в Хурале. Он выступает за выделение этих
несчастных 20 бюджетных миллионов "Экоальянсу", но при этом резюмирует, что денег хватит только на
короткий период, а на апрельской сессии для компании придется изыскивать новые деньги на поддержание
жизнеспособности.

12:48 Депутат Михаил Степанов ("ЕР", да) возомнил себя с коллегами по Хуралу учредителями "Экоальянса" -
просто потому, что компанию с недавних пор возглавляет их товарищ по парламенту Дмитрий Дружинин. В
связи с этим Степанов предлагает заслушать от него "концепцию выхода из кризиса", а спустя полгода
спросить о результатах. Где вы раньше-то были, господа, когда эта мусорная богадельная разлагалась с 2019
года? Сегодня припарки уже не помогут.

12:56 В итоге таблицу поправок все же приняли в целом. Единоросовское большинство и марионеточное
руководство Хурала защитило "Экоальянс" от банкротства - за счет наших с вами денег.

12:58 Мы уходим на обеденный перерыв до 14-00 на этой ноте. На посошок депутаты утвердили Даши-Доржи
Болотова новым директором газеты "Буряад Унэн".

14:05 Возвращаемся на сессию.

14:06 У нас правительственный час. Министр экономики Екатерина Кочетова в рамках правительственного
часа рассказывает о своих достижениях в части привлечения инвестиций в экономику Бурятии в 2019-2020
годах.

14:08 Объем инвестиций за 2020 год вырос на 15% по отношению к 2019-му, но при этом частных инвестиций
стало меньше на 5%. Как и всегда, все "инвестиции" в Бурятию - государственные, что сомнительно с точки
зрения экономического роста.

14:09 К 2019 году по инвестиционному климату Бурятии поднялась до 32 места. Что это значит на деле - никто
не знает, но с 2016 года, когда республика болталась в восьмом десятке этого рейтинга, ничего особенно не
изменилось.



14:11 В 2020 году "Хиагда" получила от властей Бурятии налоговых льгот на 224 миллиона рублей.
"Бурятмяспрому" близкого к Площади Советов бизнесмена Вячеслава Байминова компенсировали проценты
по кредитам на 10 миллионов.

14:22

Томная министресса Екатерина Кочетова
сегодня.

14:23 Депутат Михаил Гергенов
возмущен, что депутаты, так пекущиеся о
благе компаний в кризисе, не входят в
попечительские советы ни одной из них,
и никто им не отчитывается. Вы разве
еще не поняли, что нужны им просто
чтобы просто жать на кнопки, господа?

14:27 Депутат Александр Савельев:
"Нужно с инициативой выступить, а нам
трудно выступать, нужно ездить...".

Бедняги.

14:32 Депутат Игорь Бобков: "Зашел тут в магазин, взял пару баночек тушенки "Бурятмяспрома". И вот думаю,
быть мне патриотом, и покупать нашу тушенку, или взять подешевле, другого производителя?".

Философия бурятских депутатов.

14:33 Министр Екатерина Кочетова выглядит откровенно не заинтересованной в выступлении на сессии, и
всем своим видом показывает пренебрежение к депутатам, даже не утруждая себя ответами на их прямые
вопросы.

14:50 Обсуждение инвестиций скатилось в парад пиара депутатов, поднимающих проблемы своих территорий
(мало связанные с инвестициями). Екатерина Кочетова в костюме мадам Брошкиной очень лениво им
отвечает.

15:03 В итоге правительственный час продлился ровно час. Надо сказать, что об инвестициях депутаты
спрашивали минимум, копаясь в своих местечковых проблемах. Самоуверенность же Екатерины Кочетовой
была экстремальной, но так как рассказывала она о прекрасной Бурятии будущего, то ко времени отчета по
сделанной работе она уже не рассчитывает возглавлять ведомство. Классика бурятско-министерского жанра.



15:07 Кажется, рекорд Екатерины Кочетовой по надменности будет сейчас побит. На трибуну вышел министр
внутренних дел Бурятии Олег Кудинов, любитель вставлять нецензурную лексику между слов и дерзить
депутатам. Отчитывается о работе республиканской полиции в 2020 году.

15:08 "Прошедший 2020 год потребовал от нас принятия порой непростых, нестандартных профессиональных
решений".

Мы уже заинтригованы.

15:09 Министр Кудинов рассказывает, что массовых мероприятий в 2020 году было мало и прошли они без
нарушений. С нетерпением ждем часть про митинги, жестко разогнанные росгвардейцами-космонавтами.

15:12 "Бытовая преступность, нах". Ну как же мы любим этого парня!

15:14 Как обычно, доклад министра внутренних дел составлен так, что цифр много, и все они лучше по
сравнению с прошлым годом. Все идет по плану. Вот только гулять по Бурятии после заката все еще не
рекомендуется...

15:26 Рост тяжких и особо преступлений за год в Бурятии - 100%, при росте в 90% в России.

15:28 Бурятия - не для женщин.

15:29 А вот что происходит за кадром со слов телеграм-канала "Перехват_03":

"Из здания Народного Хурала сбежал Артём Бурлов. Он пробрался на сессию и умудрился повесить над
головой Министра внутренних дел плакат с требованием освободить Низовкину, Баирова и Габышева. Так
коммунисты пытались саботировать выступление Кудинова перед депутатами".

15:32 Редкие моменты: раскаивающийся министр внутренних дел Бурятии Олег Кудинов.

"Раскрытие преступлений, совершенных с использованием информационно-коммуникационных технологий,
остается на явно недостаточном уровне, и мы это самокритично признаем".

Самокритика 80 уровня.

15:42 Переходим к вопросам министру внутренних дел. Начинает "старый друг" Олега Кудинова, коммунист
Баир Цыренов. Почти ровно год после аналогичного отчета они серьезно поругались и потом долго судились.

15:43 Пока диалог между Цыреновым и Кудиновым проходит очень культурно. Среди прочего депутат просит



министра прокомментировать ДТП в Кижингинском районе с участием пьяного полицейского и другие
резонансные ДТП.

15:45 Очень много вопросов в кучу задает Баир Цыренов. Беспокоимся, как весь этот объем информации
обработает министр.

15:48 Отвечая на вопрос про полицейских, совершающих преступления, министр Кудинов каким-то образом
умудрился свернуть на организацию протестных митингов коммунистами и кольнуть Баира Цыренова.
Виртуоз.

15:49 "Нах" теперь у министра через каждое слово. Пошла жара.

15:54 "Степной Дозор" цитирует министра Кудинова, а мы цитируем "Степной дозор". Потому что это
прекрасно.

"Кудинов о пытках в полицейских участках: это человеческий фактор. С каждым полицейским отрабатываем,
запрещаем. Но пытки продолжаются".

15:58 Олег Кудинов рассказывает, что в Улан-Удэ серьезный недобор полицейских, а в районах
укомплектованность патрулей вообще практически на нуле.

16:00 И еще из "Степного дозора":

"Кудинов: преступный мир чувствуют нашу жесткую руку на своем горле, нах...".

16:02 Депутат-единоросс Михаил Гергенов хочет закрыть все круглосуточные магазины в Улан-Удэ.

16:03 Коммунисты сегодня особенно много вопросов задают Олегу Кудинову. Все по делу и культурные.
Министр сыпет фирменным "нах".

16:13 Министр Кудинов про разгоны митингов - все в рамках закона, "на высоте профессиональной", травм у
участников не было, "симулировал там кто-то". Великий.

16:31 Мёртвые не умирают. Дух бурятского парламентаризма покинул склеп, чтобы полебезить перед
министром Кудиновым и расхвалить бурятскую полицию.

16:34 Депутаты начинают засыпать под сказки дедушки Матвея.

16:45 Депутаты перевозбудились. Матвей Гершевич заявляет, что Олега Кудинова ну никак нельзя отправлять
в отставку, а Леонид Белых и вовсе предлагает наградить министра. Чего мелочиться, может, памятник
поставим сразу? В одной руке будет бутылка, в другой - ёршик.

16:46 Баир Цыренов снова сцепился с Кудиновым на фоне жесткости росгвардейцев при разгоне митингов в
сентябре 2019 года. Коммунист открыто обвиняет министра во лжи. Что, снова судимся?

16:49 Баир Цыренов потребовал отставки министра внутренних дел Олега Кудинова.



16:50 Как минимум два десятка депутатов поддерживают коммуниста. Сейчас они проголосовали за
продление ему времени выступления.

16:55 Единороссы так испугались вчерашних обысков в республиканском министерстве образования, что
принялись нахваливать Олега Кудинова, как не в себя. Зрелище довольно жуткое.

16:58 Страсти по министру Кудинову завершились. Уходим на перерыв. Сессия еще даже не на середине,
работы предстоит много.

17:20 Мы возвращаемся на сессию.

17:28 У нас пока текучка, депутаты отдыхают от баталий. Принимаются проходные законы, депутаты бездумно
бьют по кнопкам. Из интересного - распустили Северо-Муйский совет депутатов.

17:41 Депутаты закусились с министром имущественных отношений Маргаритой Магомедовой об изменениях
в закон об оформлении прав на имущество. "Дебаты у нас тут...", - вздыхает Маргарита Антоновна за кадром,
отвечая на очередной вопрос.

17:44 Гениальное ноу-хау от сенатора Александра Варфоломеева, который устал следить за долгой сессией
по видеосвязи. Пока другие "удаленные" участники заседания просто отключают камеру или бросают пустой
стол, он поставил на заставку свое мудрое и благородное лицо. И как будто бы никуда и не уходил...

17:46 Маргарита Магомедова еле-еле отбила у депутатов право для жителей Бурятии регистрировать дома-
самоволки.

17:47 Депутаты слишком опасались, что новый закон развяжет руки для так называемых самозахватчиков.

17:48 Судьба сессии крайне любопытна. На часах шесть часов, а мы не добрались еще даже до экватора -
находимся на 13 вопросе из 28. Досидят допоздна или поленятся и продолжат завтра?

17:53 Депутат-коммунист Баир Цыренов в очередной раз за эту сессию разошелся длинным, почти на семь
минут, спичем - на этот раз по поводу неправильной, на его взгляд, земельной политики в стране и в Бурятии
в частности. Поражаемся его энергии.

17:56 Депутаты начали ругаться - идти домой и продолжить сессию завтра, или же сегодня закончить. Спикер
Павлов объявил голосование.

17:57 Большинство депутатов высказались за продолжение сессии. Крепимся.

17:57 Но у нас как всегда - депутаты не поняли, за что они проголосовали. Но спикер больше не хочет
голосовать - видимо, завтра едет на рыбалку.

17:59 Переголосовываем все-таки.

17:59 Аналогичный результат. Сессия будет закончена сегодня.

18:07 Два интересных взглядов на проблему самовольного строительства в Улан-Удэ, и, как следствие,
резкого роста частного сектора.

Татьяна Мантатова ("ЕР") говорит о том, что в столице Бурятии нет должного надзора за самостроями, а в
городе всего 1-2 инспекторов, которые физически не могут отслеживать все "самоволки". В итоге Хуралу,
резюмирует она, придется каждые несколько лет продлевать закон об узаконивании строительства. При этом
частный сектор будет расти, небо становиться чернее, а собак - все больше.



18:08 А вот Анатолий Ковалев (КПРФ) заходит с другого угла: "мы кончили деревню". Люди бегут из
вымирающих районов в Улан-Удэ и вынуждены выживать, как могут, строить незаконно и топить дома
дешевым и некачественным топливом. И остановить этот процесс можно лишь за счет развитием
муниципалитетов. С ним согласен и вице-спикер Цырен Доржиев.

18:26 С горем пополам приняли земельный закон. Идем дальше. Вернее, ползем.

18:40 У нас 18-40, депутаты решили ускориться. Поскольку мы только на 16 вопросе из 28, то теперь они не
зачитывают доклады и не задают вопросов, а просто принимают все подряд. Очень удобно - можно принять
что угодно без особой огласки. И чего раньше не додумались...

18:47 Игорь Бобков - звезда сегодняшней сессии Хурала, особенно во второй половине дня. Он задает
вопросы каждому второму докладчику и воюет со спикером Владимиром Павловым, который норовит отобрать
у депутата слово. Депутаты уже хохочут.

18:49 А теперь уже хохочем мы. Прямо посреди ответа министра экономики Екатерины Кочетова на свой
вопрос, Игорь Бобков достал из кармана телефон и начал отвечать на звонок. "Алё?.. Да я еще на сессии...".

Элитное унижение для министрессы Кочетовой, ничего не скажешь.

18:57 Виктор Золотарев, журналист, начинает подводить итоги сессии:

"По итогам сессии Народного Хурала стало понятно, что министр экономики Кочетова подарила всем новую
хит-цитату: «Он потыкался-помыкался, ни один банк не кредитует», и очевидно, что таких перлов в будущем у
нее «на гора».

А министр МВД Бурятии Кудинов окончательно «на…» дал понять «на…» всем «на…», что как истинный
силовик, «матом он не ругается, он на нем разговаривает».

Однако, на пару они уделали депутатов. Оказалось если министры готовятся к сессии не «на отвали», то в
публичной дискуссии депутаты вязнут и несут неподготовленную хрень, которая легко побивается".

19:00 Коммунист Виктор Мальцев зачитывает основные положения проекта письма Народного Хурала
председателю Государственной Думы Вячеславу Володину - это предложения по регулированию собачьей
проблемы на федеральном уровне. Должны сказать, что Бурятия может породить в России собачий
тоталитаризм - например, содержать собак в многоквартирных домах можно будет только после согласия трех
четвертей жителей дома. Их разведение в многоэтажках хотят запретить вообще.

19:07 А вот введение налога на собак в Бурятии пока не планируется. "Население еще не готово", - говорит
содокладчик Дмитрий Швецов.

19:08 Найдан Чимбеев хочет заслать к Володину вместе с обращением и самого Швецова. Ну хоть в гостинице
в Москве поживет за казенный счет, а то он же бездомный, как мы помним - в Улан-Удэ у него квартиры нет и
он пытается выбить от Хурала 16 тысяч рублей на аренду квартиры, хотя получает почти 300 тысяч в качестве
зарплаты ежемесячно.

19:12 На этом рекордно долгая сессия завершена. Маленькое количество вопросов породило большое



количество споров. И самое печальное, что ни одна проблема - ни с мусором, ни с собаками, ни с
самоволками - не была по-настоящему решена. Так что, что называется, до новых встреч. Они еще вернутся -
и онлайны Бабра вместе с ними, куда деваться.
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